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ATA DA 723 REUNIÃO PLENÁRIA DO CONSELHO REGIONAL DE CONTABILIDADE DO 
PARÁ, REALIZADA EM 22 DE JANEIRO DE 2016 

 
Às quinze horas e trinta minutos do dia vinte e dois do mês de janeiro do ano de dois 1 
mil e dezesseis (2016), teve início a 723ª sessão ordinária do Conselho Regional de 2 
Contabilidade do Pará, no Auditório da sede própria do CRCPA, situado na Rua Avertano 3 
Rocha, 392, nesta Capital, com a presença dos seguintes CONSELHEIROS EFETIVOS: Maria 4 
de Fátima Cavalcante Vasconcelos, Presidente; Raimundo Humberto Sena de Oliveira 5 
Vice-Presidente de Administração; Marilene da Costa Guerra, Vice-Presidente de 6 
Controle Interno; Edisnéia do Socorro Nascimento Melo, Vice-Presidente de 7 
Ética/Fiscalização;  ; Nelson Gustavo Rufino Rocha, Vice-Presidente de Registro;  Fabrício 8 
Nascimento Moreira, Antônio Carlos Sales Ferreira Junior; Maria do Socorro Nascimento 9 
de Meneses; Douglas Coelho Silva; Carlos Augusto Frota Sodré; Maria Vieira dos Santos. 10 
CONSELHEIROS SUPLENTES: Maria Izabel Gomes Borges, Flávio Heleno Solano Reis e 11 
Sérgio Pery da Silva Costa.  COMUNICAÇÃO DE AUSÊNCIA: Lutimar Antônio Angheben. 12 
JUSTIFICATIVAS DE AUSÊNCIAS APRESENTADAS:  Processo nº 004/2016-Sec. Da 13 
Conselheira Maria do Socorro Nascimento de Meneses, referente a reunião 14 
extraordinária nº 25 ocorrida no dia 14/01/2016; Processo nº 005/2016-Sec. Do 15 
Conselheiro Waljucy Furtado Cardoso, Vice-Presidente de Desenvolvimento Profissional, 16 
referente a esta reunião plenária. OUTRAS PRESENÇAS: Carlos Protázio, Superintendente 17 
Executivo; Eliana de Fátima Santos Bueres, Coordenadora do Desenvolvimento 18 
Profissional; Rosenaldo Souza, Coordenador do Administrativo; Danúbia Sousa, 19 
Coordenadora da Contabilidade; Leila Barbosa, Coordenadora do Financeiro; Terumi 20 
Hosokawa, Coordenadora de Ética/Fiscalização; Alan Ferreira, Coordenador do Registro; 21 
Francely de Souza, Coordenadora de Relacionamento e Cobrança; Luciano Coutinho, 22 
Coordenador do T.I; e Vanessa Caldas, Assessora da Presidência do CRCPA. I – 23 
EXPEDIENTE: A Presidente deu início à reunião agradecendo a presença de todos. Em 24 
seguida, a Senhora Presidente reiterou o que foi dito no seu discurso de Presidente do 25 
CRCPA quanto ao comprometimento de gestão, solicitando que fosse registrado nesta 26 
ata. “Iremos promover o desenvolvimento pessoal e ascensão de nossos colaboradores. Seremos um 27 
CRC, cada vez melhor em geração de valores e informações para os nossos profissionais de contabilidade. 28 
Nosso atendimento será pautado na busca por inovação para atingir um serviço de excelência. O nosso 29 
trabalho e relacionamento terá a transparência, baseada na responsabilidade e confiança, 30 
comprometimento, eficácia e inovação com um trabalho em equipe estimulando aos anseios da nossa 31 
classe através da ética, marcada por honestidade e amor. Iremos aprimorar e integrar as entidades da 32 
classe contábil, bem como daremos continuidade nos diálogos com as autoridades políticas, dirigentes de 33 
órgãos e entidades afins que se relacionam com a Categoria tais como Receita Federal, SEFA, JUCEPA, 34 
TCE, TCM, SEFIN nas mais diversas necessidades. Continuaremos investindo na Educação Continuada, 35 
carro chefe do CRC, para o aprimoramento do profissional e continuaremos a dar apoio as Delegacias do 36 
CRC, levando cursos, palestras etc. e verificaremos a necessidade da criação de novas Delegacias para 37 
facilitar e dar um melhor atendimento aos profissionais”.  Em seguida, deu conhecimento dos atos 38 
da presidência no período. 1) ATOS DA PRESIDÊNCIA: 19/01 dia19/09/2016, reuniu-se 39 
com a Sra. Patrícia Brandão Porticiano, Superintendente da Qualicorp, referente a um 40 
convênio que foi assinado em 2015. 2) PORTARIAS ASSINADAS PELA PRESIDENTE:  41 
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001/2016, que constitui Comissão para realização do processo de Prestação de Contas e 42 
do Relatório de Gestão do Exercício de 2015.  A Senhora Presidente submeteu a ata 43 
Plenária 721, ocorrida em 18/12/2015 para aprovação. O Conselheiro Antônio Carlos 44 
Sales Ferreira Junior ressaltou que estava faltando registrar a fala em que o ex-presidente 45 
Pedro Henrique Araújo  informou que o Portal da Transparência foi adequado aos 46 
padrões do Conselho Federal de Contabilidade e sugeriu que fosse encaminhado um 47 
Ofício ao CFC para manifestação sobre a proposta da Câmara Administrativa apresentada 48 
naquela plenária e que inclusive ressaltou  que a ideia é válida e que acompanhava a 49 
sugestão do Presidente, sendo que primeiramente deve-se fazer um esboço de como se 50 
quer e fazer a proposta ao CFC para manifestação daquele órgão. A Sra Presidente 51 
Fátima Vasconcelos informou que foi dito que seria discriminado individualmente e que 52 
não recebeu o documento enviado pelo CFC quanto aos procedimentos referentes ao 53 
Portal da Transparência, e que inclusive já solicitou ao Superintendente Executivo o 54 
resultado da auditoria com referência a algumas pendências apontadas e até a presente 55 
data não recebeu nenhuma posição. A Conselheira Marilene Guerra esclareceu que os 56 
dados inseridos no portal da transparência estão conforme as informações do CFC, e em 57 
decorrência de alguns questionamentos ocorridos por ocasião das eleições/2015 quanto 58 
a falta de transparência, achamos melhor discriminar por assunto as diárias pagas e de 59 
forma individualizada. Após discutirem o assunto, a referida ata foi retirada de pauta para 60 
averiguação, com retorno da mesma na próxima sessão plenária. EXPEDIENTES 61 
RECEBIDOS DO CONSELHO FEDERAL DE CONTABILIDADE: E-mail da Diretora Executiva 62 
daquele CFC, informando que a entrega do relatório de Gestão ao CFC foi adiada para o 63 
dia 31/03/2016; Convite do CFC para presidente participar da Solenidade de Lançamento 64 
do 20º Congresso Brasileiro de Contabilidade, a ser realizado no dia 29/01/2016, no 65 
Centro de Convenções de Eventos do Ceará. OUTRAS CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS:  66 
Comunicação da Composição da Nova Diretoria para o biênio 2016/2017 dos CRCs:  São 67 
Paulo, Piauí, Tocantins, Rio Grande do Norte, Paraná, Rio Grande do Sul, Maranhão e Goiás; O CRC-Minas 68 
Gerais, parabenizando a nova diretoria deste CRCPA; Ofício SINDICONT-PA – Sindicato dos Contabilistas do 69 
Estado do Pará, parabenizando a nova diretoria deste CRCPA.  II -  REPRESENTAÇÃO DA 70 
PRESIDÊNCIA:  20/01/2016, Conselheiro Nelson Gustavo Rufino Rocha, Vice-Presidente de 71 
Registro representou a Presidência na Solenidade de Colação de Grau e homenagem ao 72 
primeiro colocado no Curso de Ciências Contábeis do CESUPA.  III -  ORDEM DO DIA: 1- 73 
CÂMARA DE FINANÇAS E CONTROLE INTERNO: Com a palavra, a Conselheira Marilene da 74 
Costa Guerra relatou os assuntos discutidos na reunião, conforme ata nº 01 do CCI. A 75 
Senhora Presidente solicitou que o Conselheiro Antônio Carlos Sales Ferreira Junior se 76 
pronunciasse quanto ao balancete de dezembro/2015, se teve superávit ou déficit. Com a 77 
palavra o Conselheiro Antônio Carlos disse que do ponto de vista orçamentário, no ano 78 
de 2015 teve insuficiência de arrecadação, pois arrecadou-se a menor do que se estava 79 
previsto, no entanto se teve economia de despesa, então obteve-se um superávit 80 
orçamentário de R$149.000,00(cento e quarenta e nove mil reais), onde foi executada 81 
todas as despesas e mesmo assim tivemos um resultado positivo, dada a situação 82 
econômica que se está vivendo no país. Afirmou o que disse no ano passado, que este 83 
ano de 2016 o CRC deve adotar estratégias para aumentar a arrecadação para que se 84 
possa manter o mesmo padrão dos dois anos anteriores.  Solicitou a palavra o 85 
Conselheiro Flávio Solano para perguntar ao Conselheiro Antônio Carlos qual o 86 
percentual que foi planejado e o que foi realmente arrecadado, a sua preocupação é se o 87 
percentual na arrecadação foi significativo e se houve a necessidade de algum 88 
planejamento de ação para se evitar isso no decorre do ano. O Conselheiro Antônio 89 
Carlos esclareceu que a previsão inicial orçamentária foi de R$5.500.000,00(cinco milhões 90 
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e quinhentos mil reais) aproximadamente, no decorrer do exercício houve acréscimo e 91 
essa previsão passou  para R$6.300.000,00(seis milhões e trezentos mil reais), porém esse 92 
aumento foi em virtude da abertura de créditos adicionais que aumentou em 93 
R$1.300.000,00(hum milhão e trezentos mil reais), mas, efetivamente arrecadado se 94 
obteve R$5.450.000,00(cinco milhões, quatrocentos e cinquenta mil reais) que foi  maior 95 
que a previsão inicial sendo de R$5.425.000,00(cinco milhões e quatrocentos e vinte e 96 
cinco mil reais), e se não tivéssemos feito a abertura de créditos, teríamos tido um 97 
excesso de arrecadação, então não houve perdas.  A Conselheira Marilene Guerra, 98 
informou que a cobrança já está encaminhando os boletos referentes as multas eleitorais 99 
de 2015 referentes aos processos já analisados e as anuidades de 2016.  Em seguida, 100 
apresentou o quadro comparativo de receita referente aos meses de novembro e 101 
dezembro/2015, com a ausência da Contadora Danúbia Sousa para as devidas explicações 102 
a equipe de apoio do setor contábil imprimiu o relatório e entregou aos Conselheiros a 103 
titulo de informação. Ressaltando que em novembro/2015 houve uma alavancada de 104 
arrecadação devido a eleição ocorrida. Informou ainda que a prestação de contas deverá 105 
estar no CFC até o dia 28/02/2016 e o Relatório de Gestão que é de responsabilidade do 106 
Superintendente Executivo deste CRCPA deverá estar no CFC até 30/03/2016. Em seguida 107 
submeteu para aprovação do Plenário o Balancete do mês de dezembro/2015, sendo 108 
aprovado por unanimidade e a ata nº. 01/2016, sendo aprovada por todos.. 2- CÂMARA 109 
DE FISCALIZAÇÃO: A Conselheira Edisnéia Melo, Vice-Presidente de Ética/Fiscalização, 110 
submeteu a ata CAFIS da 98ª Sessão Ordinária realizada em 18/12/2015, sendo 111 
aprovada por todos. Por fim, informou que a Conselheira Maria Vieira relatará o Processo 112 
2015/000010 – LUZINETH DA SILVA PINHEIRO-ME na próxima reunião. 3-VICE-113 
PRESIDENTE DE INTEGRAÇÃO ESTADUAL/CÂMARA DE DESENVOLVIMENTO 114 
PROFISSIONAL: Com a palavra o Conselheiro Pery Augusto Calumby informou que devido 115 
à ausência do Conselheiro Waljucy Furtado Cardoso falará pelas duas Câmaras. A seguir 116 
informou os seguintes assuntos abordados na reunião da Câmara:  Quanto a 117 
programação sugestiva de palestras e cursos para os meses de fevereiro, março, abril e 118 
maio/2016. PALESTRAS: Dia 23/02/2016. 09:10 - Palestra- Perspectivas a auditoria 2016, 119 
palestrante: João de Oliveira e Silva; 10:40 - Palestra – Empreendedorismo Contábil, 120 
palestrante: André Charone; 14:15 – Palestra- Perícia Contábil: Teoria e Prática, 121 
palestrante: Humberto Sena; 15:30 – Palestra – Nota Fiscal Eletrônica do Consumidor – 122 
Representantes da SEFA; Dia 22/03/2016. 09:10 – Palestra – eSocial: Desafios para 123 
Implantação, palestrante: Marco Macedo; 10:40 – Contabilidade Gerencial Estratégica, 124 
um estudo no setor agroindustrial paraense, palestrante: Waljucy Furtado Cardoso; 14:15 125 
– Palestra – Novo Modelo de Emissão de Decore, palestrante: Conselheiro Antônio Carlos 126 
Sales Ferreira Junior; 15:30 – Palestra – Contabilidade Ambiental, palestrante: Ynis 127 
Cristina Ferreira. Dia 19/04/2016 – 09:10 – Palestra: Estratégias para redução da carga 128 
tributária das empresas, palestrante: Marco Aurélio Leal Alves do Ó; 10:40 – Palestra: 129 
Impactos das IFRS na qualidade da Informação contábil, palestrante: Anderson Pires; 130 
14:15 – Palestra: CPC 46 Mensuração e Valor Justo, palestrante: Dra. Kely Farias; 15:30 – 131 
Palestra: CPC 12 Ajuste a Valor Presente, palestrante: Dr. Manoel Farias. Dia 17/05/2016 132 
– 09:10 – Palestra – Escrituração Fiscal Digital, EFD Contribuições, palestrante a definir; 133 
10:40 – Palestra – Escrituração Contábil Digital/Escrituração Contábil Fiscal, palestrante a 134 
definir; 14:15 – palestra – CPC 01-Reducação de Valor Recuperável de Ativos 135 
(impairment) palestrante a definir; 15:30 – Palestra: EFD-ICMS/IPI e o Bloco K, 136 
palestrante Waljucy Furtado Cardoso. CURSOS: Dia 24/02/2016: Curso: Fechamento de 137 
Balanço com os reflexos da lei 12.973, instrutor: José Luiz Nunes Fernandes; Dia 138 
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23/03/2016: Curso: Imposto de Renda Pessoa Física, instrutor a definir; 20/04/2016. 139 
Curso: Práticas Contemporâneas de Auditoria, instrutor José Aparecido Maion; Dia 140 
18/05/2016: Curso ITG 1.000, instrutora Dra. Márcia Athayde Moreira. Foi proposto pelo 141 
Vice-Presidente Waljucy Cardoso que a II Conferência de Contabilidade de Carajás 142 
(Marabá) fosse no mês de junho/2016; que a II Conferência de Contabilidade do Tapajós 143 
(Santarém) fosse no Mês de agosto/2016 e que a II Conferência de Contabilidade de 144 
Belém, fosse no período de 17 a 19 de novembro de 2016. Logo a seguir, informou que 145 
no dia 26/01/2016, faremos uma palestra em Capanema sobre o tema “Contadores e 146 
Empresários unidos contra a crise”, a ser ministrada pelo palestrante José Luiz Nunes 147 
Fernandes; no dia 16/02/2016 faremos o V Fórum Intermunicipal em Castanhal e estamos 148 
verificando junto ao Delegado de Marabá um local para realizarmos o VI Fórum 149 
Intermunicipal de Contabilidade de Marabá. Logo em seguida, informou que solicitou aos 150 
Delegados (as) que informassem as programações de eventos para o exercício de 2016. A 151 
seguir informou que foi apresentado os projetos da Câmara de Desenvolvimento 152 
profissional para ciência, tais como: 3004 – EXCELÊNCIA NA CONTABILIDADE – CURSOS DE 153 
PÓS-GRADUAÇÃO LATO E STRICTO SENSU. 3005 – APOIO À REALIZAÇÃO DA AREA CONTÁBIL. 154 
3006 – APOIO À PRODUÇÃO TÉCNICO CIENTÍFICA DA ÁREA CONTÁBIL. 3007 – PARTICIPAÇÃO 155 
DOS CONSELHEIROS EM EVENTOS NACIONAIS E INTERNACIONAIS. 3008 – PARTICIPAÇÃO DE 156 
DELEGADOS E COLABORADORES EM EVENTOS. 3009 - AMPLIAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DO 157 
ACERVO BIBLIOGRAFICO. 3010 – CFC/CRC EM UM DIA. 3011 – PROJETO MULHER CONTABILISTA. 158 
3012 – PROMOVER A EDUCAÇÃO CONTINUADA – CONFERÊNCIAS/CONVENÇÕES.  3013 – 159 
PROMOVER A EDUCAÇÃO CONTINUADA – ENCONTROS/SEMINÁRIOS/FÓRUNS/JORNADAS. Em 160 
seguida, a Senhora Presidente submeteu a Ata nº 11/2015 do Desenvolvimento 161 
Profissional para aprovação, sendo aprovada por todos. 4- CÂMARA DE REGISTRO: Com 162 
a palavra o Conselheiro Nelson Gustavo Rufino Rocha relatou os assuntos discutidos na 163 
reunião, conforme ata nº 45 do Registro ocorrida hoje: quanto as senhas que foram 164 
entregues para relato de processos; quanto aos Processos relatados por aquela câmara; 165 
quanto a colação de grau ocorrida no dia 20/01/2016 dos alunos do Curso de Ciências 166 
Contábeis do CESUPA o qual participou representando a Presidente deste CRCPa; quanto 167 
ao Exame de Suficiência, que acontecerá no dia 10/04/2016; quanto as férias do 168 
Coordenador de Registro; e  quanto ao término do contrato da estagiária daquele Setor. 169 
Em seguida, a Senhora Presidente submeteu a ata 45/2016 do Registro para aprovação, 170 
sendo aprovada por todos. 5-CÂMARA DE ASSUNTOS ADMINISTRATIVOS: Com a palavra 171 
a Conselheiro Raimundo Humberto Sena de Oliveira, Vice-Presidente de Administração, 172 
agradeceu a receptividade que teve na Coordenação Administrativa. Em seguida, disse 173 
que estão tentando desempenhar o que foi determinado, acreditando que se o corpo 174 
administrativo estiver bem os serviços do CRC funcionarão da melhor forma possível, até 175 
porque a atividade fim é o Contador. Em seguida, disse que obteve conhecimento através 176 
de Relatório de como a administração se comportou em 2015 e frisou que vai tentar 177 
implementar e melhorar o que já vinha acontecendo, ressaltou que acredita que a gestão 178 
tem tudo para caminhar bem, pois a atual Presidente foi Vice-Presidente de 179 
Administração e já conhece as dificuldades que existem dentro do CRC. Finalizou dizendo 180 
que a ata da reunião da Câmara de nº 01 será encaminhada para apreciação na próxima 181 
plenária. IV - INTERESSE GERAL: Dando prosseguimento à pauta a Senhora Presidente 182 
informou que foi convocada para participar de uma reunião para tratar da Feira de 183 
Negócios e Oportunidades do 20º Congresso Brasileiro de Contabilidade, o Setor de 184 
Desenvolvimento Profissional já está providenciando o processo de aquisição de um 185 
estande para o evento cujo valor será de R$30.000,00(trinta mil reais), cujo pagamento é 186 
até 30/04/2016. Em seguida, informou que atendendo à solicitação do Conselho Federal 187 
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de Contabilidade e o Conselheiro daquele CFC João de Oliveira e Silva deverão proceder a 188 
alteração do Calendário de reuniões deste CRCPA a partir do mês de março do corrente 189 
ano, considerando que as datas agendadas coincidem com as reuniões daquele Órgão e o 190 
Sr. João Oliveira faz questão de participar das reuniões já que ele será o elo de 191 
informações e anseios entre este CRCPA e o CFC. Na próxima reunião trará ao plenário 192 
novas de datas de reuniões. Com a palavra o Conselheiro Carlos Augusto Frota Sodré 193 
cumprimentou os presentes, agradecendo a presença dos Conselheiros Suplentes, 194 
parabenizou o Conselheiro Antônio Carlos e o Conselheiro Pery Calumby pela passagem 195 
de seus aniversários ocorrido no dia 20/01/2016 e em seguida procedeu a uma 196 
homenagem à funcionária Eliana Bueres pelos seus 35(trinta e cinco) anos de serviços 197 
prestados ao CRCPA, solicitando que cantassem parabéns em felicitações ao 198 
aniversariante e a mesma. Em seguida, a senhora Presidente ressaltou que conta com a 199 
participação do Conselheiro Antônio Carlos Sales Ferreira Junior nas programações dos 200 
eventos da Câmara de Desenvolvimento Profissional. Neste momento se fez presente no 201 
auditório a Conselheira Ticiane Lima dos Santos. V - ENCERRAMENTO DA SESSÃO. Nada 202 
mais havendo a tratar, a Sra. Presidente encerrou a reunião às dezesseis horas e 203 
agradeceu a presença de todos. A presente ata foi lavrada por mim, Vanessa Caldas, 204 
Assessora da Presidência, e, depois de lida e aprovada depois de lida e aprovada será 205 
assinada por todos. Belém, 22 de janeiro de 2016 206 
            
        
MARIA DE FÁTIMA CAVALCANTE VASCONCELOS 
Presidente 
 
 
MARILENE DA COSTA GUERRA 
Vice-Presidente de Finanças e Controle Interno 
 
 
EDISNÉIA DO SOCORRO NASCIMENTO MELO 
Vice-Presidente de Ética/Fiscalização 
 
 
RAIMUNDO HUMBERTO SENA DE OLIVEIRA 
Vice-Presidente de Administração 
 
 
NELSON GUSTAVO RUFINO ROCHA 
Vice-Presidente de Registro 
 
 
PERY AUGUSTO CALUMBY 
Vice-Presidente de Integração Estadual 
 
 
FABRÍCIO DO NASCIMENTO MOREIRA 
Conselheiro Efetivo 
 
 
CARLOS AUGUSTO FROTA SODRÉ 
Conselheiro Efetivo 
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DOUGLAS COELHO SILVA  
Conselheiro Efetivo 
 
 
MARIA DO SOCORRO NASCIMENTO DE MENESES 
Conselheira Efetiva 
 
 
MARIA VIEIRA DOS SANTOS  
Conselheira Efetiva 
 
 
VANESSA CALDAS 

Assessora da Presidência 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ata Ordinária 723/2015, de 22/01/2016. 
Referendada pela Ata Plenária 724/2016 
de 26/02/2016. 

 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                


